

## **INTERVENCIÓN DEL JEFE DE LA DELEGACIÓN DE CUBA EN LA 68 REUNIÓN PLENARIA DE LA CONFERENCIA GENERAL DEL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA**

Señor Presidente:

La delegación cubana lo felicita por su elección para presidir esta sesión de la 68 Conferencia General del Organismo Internacional de Energía Atómica, así como al resto de los miembros de la mesa, ratificándole nuestra permanente disposición a contribuir al éxito de esta reunión.

**Nuestra delegación felicita además a los nuevos estados miembros de Islas Cook y Somalia por su incorporación a este Organismo.**

Señor Presidente,

El contexto global en que nos encontramos no es alentador, el cambio climático nos amenaza a todos, provocando más pobreza y hambre. Los países y consorcios poderosos destinan sus recursos a tareas menos nobles que a paliar esta situación. Se derrochan incalculables recursos en el desarrollo y modernización de las armas nucleares, mientras se incumplen los compromisos de ayuda para el desarrollo.

Reiteramos la importancia de fortalecer la promoción de la ciencia y la cooperación como pilares fundamentales para

hacer posible el progreso social y económico, en particular, en los países en desarrollo.

Igualmente, reiteramos nuestro compromiso con el multilateralismo y el desarme nuclear de forma transparente, verificable e irreversible, para lo cual consideramos que la universalización del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares será crucial.

En el complejo escenario internacional actual, reconocemos los esfuerzos del OIEA para impulsar iniciativas que contribuyen al enfrentamiento de problemas globales, como el hambre y el cambio climático. Destacamos, en particular, la iniciativa Atoms4Food para aumentar la seguridad alimentaria, gestionar los recursos naturales, garantizar la inocuidad de los alimentos y el desarrollo agrícola sostenible, mediante el uso de tecnologías nucleares.

Reconocemos el trabajo que viene desarrollando el Organismo a favor del logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Así como a favor del avance de las mujeres en el ámbito nuclear, con las becas Marie Curie y Lise Meitner, de las cuales las profesionales cubanas se han beneficiado en varias ediciones.

Señor Presidente,

Resaltamos una vez más la gestión de la División para América Latina y el Caribe. Cuba ha sido de los países beneficiados con oportunidades de cooperación, y ha demostrado un alto cumplimiento de sus compromisos

desde su participación en proyectos nacionales y regionales. **Se reafirma estos compromisos estratégicos con la firma del Marco Programático Nacional de Cuba durante esta misma semana.**

**El Centro de Estudios Ambientales de Cienfuegos (CEAC) ha sido oficialmente designado como Centro Colaborador del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) para la aplicación de técnicas nucleares e isotópicas en estudios para el manejo integrado de zonas costeras y el cambio climático.**

**Este reconocimiento refuerza nuestra misión de contribuir al uso pacífico de la energía nuclear, en alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, a través de la capacitación, investigación y difusión del conocimiento.**

**Continuaremos colaborando estrechamente con el OIEA para seguir avanzando en este importante trabajo.**

Este año, el Acuerdo Regional de Cooperación para la Promoción de la Ciencia y Tecnología Nucleares en América Latina y el Caribe (ARCAL), mecanismo de cooperación para nuestra región, que ha desempeñado un papel fundamental en el apoyo a nuestros países, cumple 40 años de su entrada en vigor. Felicitamos a todos sus miembros y a la Secretaría.

Señor Presidente:

Cuba confiere gran importancia a la Seguridad Nuclear y Radiológica, la Seguridad Física Nuclear y las Salvaguardias Nucleares y fomenta la integración de todas en la aplicación de las técnicas nucleares. Muestra de ello son: la actualización del Decreto Ley sobre el uso de la energía nuclear y otras fuentes de radiaciones ionizantes, la actuación de la Autoridad Reguladora, y la coordinación alcanzada para la realización exitosa del Curso Internacional de Seguridad Física Nuclear, con sede en Cuba, en febrero de este año.

Nuestro país ha cumplido su compromiso de someter a examen su informe nacional a la 8va Reunión de Revisión de las Partes Contratantes de la Convención Conjunta sobre Seguridad en la Gestión del Combustible Gastado y sobre Seguridad en la Gestión de Desechos Radiactivos. Adicionalmente, se ha formalizado la solicitud al OIEA para realizar una misión IRRS al país, en 2026, lo que evidencia la disposición de Cuba de continuar mejorando su desempeño en relación con la seguridad nuclear.

Cuba apoya las actividades del Foro Iberoamericano de Organismos Reguladores Radiológicos y Nucleares, que continúa aportando resultados para el fortalecimiento de la seguridad nuclear, radiológica y física en la región iberoamericana y a nivel internacional.

Celebramos la iniciativa para la formulación de un nuevo Código de Conducta dirigido a fortalecer la Seguridad Tecnológica y Física del transporte de materiales radiactivos, eslabón esencial en el desarrollo de las aplicaciones nucleares.

Nuestro país continúa honrando los compromisos asumidos en materia de Salvaguardias Nucleares, con plena transparencia. La implementación de un nuevo reglamento de salvaguardias nucleares en el país, continuará fortaleciendo el régimen nacional para el control de los materiales nucleares.

Señor Presidente:

Cuba condena el recrudecimiento de la política de bloqueo que por más de 60 años mantiene el gobierno de los EE.UU. contra Cuba y su aplicación extraterritorial, que atenta contra el desarrollo de nuestro país, el bienestar de sus ciudadanos, viola el Derecho Internacional y dificulta el pleno ejercicio de nuestro derecho al uso de la energía nuclear con fines pacíficos.

Expresamos nuestro rechazo a las medidas coercitivas unilaterales que afectan el desarrollo y los derechos soberanos de los Estados.

Señor Presidente,

Agradecemos al Organismo por su contribución al desarrollo de capacidades nacionales mediante la cooperación técnica y lo exhortamos a seguir buscando nuevas formas de gestión que permitan la satisfacción de las necesidades crecientes de sus Estados Miembros.

Cuba, fiel a su tradición solidaria, pone a disposición de todos los países, en especial de los países en desarrollo,

sus recursos humanos y capacidades adquiridas en estos años de cooperación exitosa con el OIEA, para el uso de las tecnologías nucleares en función de la paz y el desarrollo sostenible.

Muchas Gracias